

証言 福島第一原発

■番外編「残された人々」

「もう絶対に戻らない。みんなも

戻らない方がいいぞ」。2011年

3月15日、東京電力福島第二原発の

体育館で、冷たい床に座り込む同僚

たちに第一原発復旧班の横山英治が

言った。爆発した原子炉建屋、異常

なほど高レベルの放射線量。数時

間前までいた第一原発の恐しい状

況が脳裏によみがえっていた。

2号機の状況悪化に伴って第二原

発へ退避した復旧班員たちに、第一

原発から「事態は思ったほど悪くな

い。3、4人戻ってきてくれ」と連

絡があったのだ。

横山は事故が発生した11日以降、

車のバッテリーを抱えて免震重要棟

と中央制御室を何度も往復し、原子

炉水位計や格納容器圧力計などを復

事故後議論で抜け落ち



東京電力福島第一原発一号機の原
子炉建屋で爆発が起きた後、中央
制御室に残った運転員たち（20
11年3月12日（運転員提供）

止めるのは現場だ

旧させた。作業の間、爆発や被ばく

への恐怖は不思議と感じなかった。

だが第二原発体育館に退避して、

ようやく全面マスクを外すと、恐怖

感が湧いてきたのだった。

現場要員を募る声に、同僚たちは

下を向いていた。若い班員たちは青

ざめてさえた。長い沈黙を破った

のは「戻らない方がいい」と言った

横山自身だった。

「俺、行きます」

後輩たちを再び現場に送っては

けない。そんな気持ちだった。復旧

班だけではない。中央制御室をサボ

トする発電班、放射線管理をする

保安班、技術班などが15日前から

午後にかけて次々と現場に戻った。最後は自分が決死隊をやりますか

といったものがあつたと思います」

駄目だ。吉沢はそう言わつとし

たが、言葉に詰まってしまった。気

持ちか、ありがたかった。

はそう分析する。吉沢は11日深夜か

ら15日までオフサイトセンターに詰

めるのは最終的に人の力だ、と周囲

に語っている。

「今回のような事故が起きた時に、

ある程度のレベルで抑えるために

は、現場の人がまきこつとやっとい

ことだと思つ。それが事故後の議論

で抜け落ちているんだ」

従来の事故対策では、人はシス

テムの安全を脅かす存在と位置付け

てきた。だが今後は人材育成も大

きな課題になると吉沢は言つ。

「今回の事故で発端された現場力

はいろいろなこと示唆していま

す。従来とは逆の考え方になります。

その時、傍らのベトナム発電班員

が、まず人を頼る。それがその人を

たくましくする。それが組織をたく

ましくするのではないかと思いま

す」（敬称略。吉沢は当時、共同通

信 高橋秀樹）